

# LA VERDAD

DIARIO MONARQUICO.

AÑO IV.

PRECIOS DE SUSCRICION.—Santander: un mes, 1 peseta 75 céntimos; tres meses, 4'50.—En el resto de España: tres meses, 5 pesetas.—Extranjero: seis meses, 20 idem.—Antillas Españolas: seis idem, 25 idem.—Repúblicas hispano-americanas: un año, 50 idem.—PAGO ADELANTADO.

SANTANDER

Miércoles 12 de Mayo de 1886.

PRECIOS DE ANUNCIOS.—Primera plana y gaceti-  
lla, 0'25 céntimos de peseta línea.—Tercera plana, 12  
idem de idem.—Cuarta plana, 6 idem de idem.—Comu-  
nicados, 0'25 idem de idem línea.—Papeletas de defun-  
cion, 5 pesetas.—Rebaja proporcionada al número de  
inserciones.

NUM. 988.

Se suscribe en la Administracion, Santander, calle del Puente, número 16, y en las principales librerías del reino.

El pago de las suscripciones será adelantado, remitiendo su importe en libranzas del Giro mú-  
tuo ó en sellos de comunicaciones por carta certificada dirigida al Administrador del periódico,  
calle del Puente, número 16.

## ANUNCIO

La liquidacion verdadera y más barata es la de la calle de S. Francisco, número 23, *El Toton*; hasta fin de mes permanecerá abierta, y al derroche se están liquidando todas las existencias.

Aprovecharse hasta fin de mes nada más.

Le Culte du Grand Architecte  
por  
**LÉO TAXIL.**  
3.<sup>a</sup> parte de

REVELATIONS COMPLÉTES SUR LA  
FRANC-MAÇONNERIE.

Se halla de venta en la Librería Católica,  
Puente 16.

## Boletín Religioso

Santo de hoy.—Santo Domingo de la Cal-  
zada, y san Epifanio.

### SOBRE EL ANTIGUO RÉGIMEN.

IX.

Lo que en resumen se desprende de lo dicho hasta aquí, puede reducirse á muy pocas pala-  
bras.

Voceando libertad y prosperidad pública, ha-  
ciendo ver que por culpa de la Iglesia y de los  
monarcas no había salido ya la multitud de su  
inicia servidumbre y de su miseria, engaña-  
ron al pueblo; y despertada en él la sed de no-  
vedades, le incitaron á combatir ambas potes-  
tades.

Peró... más oprimido el pueblo, se vé forzado  
á carecer en gran parte de las mismas cosas en  
que esperaba el consuelo de su miseria, las cua-  
les hubiera podido hallar, con facilidad y abun-  
dancia, en la sociedad cristianamente consti-  
tuida.

Con el gobierno informado por los *nuevos*  
*principios*, con el *Estado ateo*, donde todas  
las religiones son igualmente consideradas, se de-  
jó expedito el camino á otros más audaces, que  
se precipitan á cosas peores, como que procuran  
la igualdad y comunión de toda la riqueza, bor-  
rando así del Estado toda diferencia de clases y  
fortunas.

No cuidar oficialmente para nada de la reli-  
gion, y en la *administracion* y ordenacion de

la cosa pública no tener cuenta con Dios, como  
si no existiese, es atrevimiento inaudito...

Hagamos alto para dar una humilde explica-  
cion á los que gritan que la Iglesia «no ha dicho  
una palabra en cuestiones de mera *administra-  
cion*» Bien quisieramos retirar la frase *atrevi-  
miento inaudito*; mas no podemos hacerlo sin  
adulterar la verdad; porque sobre ser cierto que  
de cuanto llevamos expuesto resulta lo que este  
resúmen contiene, no lo es ménos que este resú-  
men es copia, hasta ahora, de la Encíclica *Hu-  
manum genus*.

Continuemos resumiendo.

Donde quiera que puso la Iglesia el pié, hizo  
al punto cambiar el estado de las cosas.

Su potestad se eleva muy por encima de cual-  
quier otra.

Apesar de tantos ensayos, consta no haberse  
encontrado más excelente modo de constituir y  
gobernar la sociedad que el que espontáneamen-  
te brota, y es como flor de la doctrina del Evan-  
gelio.

Organizada de este modo la sociedad civil, pro-  
dujo bienes muy superiores á toda esperanza.

Todavía subsiste la memoria de ellos, y que-  
dará consignada en un sinnúmero de monumen-  
tos históricos, ilustres é indelebles, que ninguna  
corruptora habilidad de los adversarios podrá nun-  
ca desvirtuar ni oscurecer.

De donde se deduce, por último, que es gran-  
de error y de gravísimas consecuencias excluir á  
la Iglesia, obra de Dios, de la vida social.

Hé aquí la segunda parte del resúmen, de la  
cual nos apresuramos á declarar que es copia de  
la Encíclica *Inmortale Dei*, para que nadie es-  
trañe las calificaciones que comprende.

Dijimos, pues, lo que á todo cristiano ilustra-  
do le dicta la conciencia; pero las clases cultas y  
poderosas, enfermas de alma como de cuerpo,  
del mismo modo que carecen de fuerzas físicas  
para resistir privaciones y soportar fatigas; de  
igual manera que, por sus hábitos sibaritas, no  
pueden tolerar al lado de su lujosa estancia la vi-  
vienda del pobre; en la propia forma que alejan  
de sí los cementerios y de la Iglesia los cadáveres  
porque les falta valor para recordar la muerte;  
así tambien pregonando el imperio de la ciencia,  
que autoriza riquezas y placeres, proscriben la  
conciencia acusadora, que emplaza para el juicio  
de Dios.

Tiemblan ante los audaces que piden la igual-  
dad y comunión de las riquezas, ó que del Esta-

do se borre la diferencia de clases y fortunas, y  
en vez de tornar los ojos á la sociedad cristiana,  
reconociendo que la potestad de la Iglesia se ele-  
va por encima de cualquier otra, jáctanse de  
haber «tenido la fortuna de unir su nombre á la  
regeneracion social del Estado,» y á lo sumo  
proclaman que sus teorías «comprenden igual-  
mente al principio religioso... y al de la libertad  
política,» madre de aquella regeneracion desdi-  
chada.

Escuchan que es error grande y de consecuen-  
cias gravísimas, excluir á la Iglesia de la vida  
social; son advertidos de que el más excelente  
modo de gobernar la sociedad es el que espontá-  
neamente brota de la doctrina del Evangelio; y  
prosiguen declarando error de la prensa católica  
creer que sólo puede combatirse el socialismo  
desde el punto de vista cristiana, para aconsejar  
al propio tiempo que se escojan las armas en el  
arsenal de la economía política, y se dé solo se-  
cundario lugar á los argumentos teológicos y  
bílicos.

Ahí tenemos explicados los triunfos del libre-  
cambio, que nos deja sin agricultura y sin indus-  
tria, y los triunfos de el presupuesto, que destruye  
la propiedad y el trabajo.

Todo eso pide la *conversacion* del liberalis-  
mo, en cuyo nombre, cuando la proteccion se de-  
fiende con los principios y con la historia, con-  
testa el Sr. Cánovas que «sobre todas las *doctri-  
nas*, y aún sobre todo interés... está la alta con-  
sideracion de la *política*...» mientras los hom-  
bres de *La Union* publican, para justificar su in-  
diferencia, que la Iglesia no ha dicho una palabra  
en cuestiones administrativas.

El presupuesto á su vez, despues de haber em-  
pobrecido los campos, amedrenta las tiendas y  
talleres. Dispuesto á exigir lo que necesita, no  
averigua si se le puede dar lo que pretende. Por-  
que no le faltan fuerzas para apoyar á sus recau-  
dadores, niégase á oír las reclamaciones que en  
justicia le dirigen los contribuyentes. Sería en  
vano que hoy volviese al mundo, fray Benito de  
la Soledad, á censurar los abusos administrativos;  
el buen Patriarca de las Indias Portocarrero y  
Guzman, á combatir el exceso de los impuestos,  
ni don Diego de Balmaseda á recordarnos como  
en tiempos de Carlos II, que la imposicion de  
tributos ha de obedecer á justa causa, faltando  
la cual no pueden exigirse *sine periculo ani-  
mae*... Todo inútil; porque las clases cultas re-  
piten con *La Union* que la Iglesia «no ha dicho

una palabra en cuestiones de mera administracion  
y de tecnicismo *financiero*.»

A ese atrevimiento inaudito queremos oponer  
el sistema del antiguo régimen, cuyos bienes su-  
periores á toda esperanza acreditan monumentos  
históricos, ilustres é indelebles. Pero el siglo  
XIX, que marcha al fin de sus dias, achacoso,  
estúpido y empobrecido, protesta por medio de  
sus políticos, que es imposible aquel régimen en  
estas circunstancias de libre-exámenes y en estos  
tiempos de democracia, y niega por conducto de  
sus economistas, que sean aplicables al gran si-  
glo del *trabajo* las reglas de los siglos de la cruz  
y de la espada.

Vamos, pues, á cerrar estas salidas.

A. M. DE L.



## EL PADRE PEDRO PORTES.

Era natural de Palma de Mallorca, donde na-  
ció á 1.<sup>o</sup> de Agosto de 1819, hijo de una anti-  
gua y honradísima familia de marinos. Su abuelo  
mandaba en 1767 uno de los jabeques en que iban  
los Padres de la Compañía de Jesus desterrados  
de la provincia de Aragon, y se sabe que los tra-  
tó con toda consideracion y respeto: cosa muy  
de estimar en aquellas circunstancias en que el  
odio á la Compañía y mal tratamiento de sus ve-  
nerables hijos se consideraba como un acto de fi-  
delidad y esmero en servicio del rey.

Un hermano tenia el Padre Portes, D. José  
Luis Portes, que es coronel retirado de artillería.  
El mismo día en que éste salía de casa para alis-  
tarse á las banderas del mundo, se dirigía el que  
despues fué Padre Portes á Aviñon, donde fué ad-  
mitido en la Compañía á 11 de Mayo de 1839;  
es decir, cuando nuestro gobierno no consentía  
religiosos en España, y la provincia española de  
la Compañía tuvo que guarecerse donde le de-  
jaron servir á Dios.

De Francia pasó el Padre Portes á Bélgica,  
donde hizo la carrera. Vuelto á España fué, por  
los años de 1851, á Santander de operario, é hizo  
allí mucho fruto. Enviáronle poco despues de  
Maestro de novicios á Loyola; y en este cargo  
perseveró hasta el bienio; entonces tuvo que re-  
tirarse como los demás, y vivió en Mallorca has-  
ta 1856, en que volvió de Maestro de novicios á  
Loyola. Como desde esta época fue el gran a-

—431—

las habian con un amo jóven, inexperto y que no  
los conocia, creyeron el momento propicio, y se  
propusieron arrancarle por intimidacion todas las  
condiciones que deseaban.

Habíase esparcido tambien la voz de que Ti-  
burcio trataba de someter á sus operarios al mé-  
todo y disciplina establecidos por su padre en Ger-  
lay. Los agitadores hicieron de este rumor un  
arma para comprometer en el motin á los obreros  
de buena índole y que se negaban á ensrar en la  
coalicion.

—Aguardad un poco, decian, y ya vereis lo que  
es bueno. Ya vereis; nos llevarán á misa en dos  
filas y marcando el paso como los soldados; nos  
cerrarán el café; habrá polizontes para espíar  
nuestros pasos, y al que se atreva á echar un par  
de tragos el domingo, lo despedirán de la fábr-  
ca; y para entrar en ella á ganar jornal, será me-  
nester llevar prevenida la cédula de confesion...  
Vosotros sois demasiado hombres para permitir  
que os impongan estas cadenas y servidumbres.  
Eso que tanto temeis y repugnais, os lo harán  
sufrir á la fuerza. De consiguiente, el medio de

—430—

Mientras ella se ponía un abrigo, los dos hom-  
bres bajaron corriendo á la fábrica.

X.

Siempre que el pueblo discute largo tiempo  
sus intereses, concluye por olvidarlos. El pueblo  
de Saldoma, á fuerza de declamar acerca del tra-  
bajo, se había atolondrado con sus propias pala-  
bras y llegado á persuadirse de que el trabajo era  
un abuso y que de él no debía quedar ni conser-  
varse sino únicamente el jornal.

Tal era era el pensamiento que trajeron del  
club los herreros. No lo decian claro, pero en el  
fondo este era el obligado tema de todos cuantos  
discursos y razonamientos empleaban.

A haberse hallado allí M. Heurty, su presen-  
cia de ánimo y habilidad, junto con el ascendien-  
te que había adquirido sobre ellos, tal vez hubie-  
ran puesto freno á la petulancia de sus ideas y  
estorbado que por entonces pensaran los obreros  
en darles aplicacion inmediata. Pero con la parti-  
da del ferrero se envalentonaron; viendo que se

—427—

disfruten algo de felicidad, ya que nosotros la  
tenemos en tanta abundancia.

—Oh! cuán amable te hace á mis ojos esa tu  
caridad noble y cristiana! Verdaderamente que  
no conocia yo el tesoro que contigo me daban, y  
que cuanto mas te miro, más digna me pareces  
de mi ternura!... Sí; nos ocuparemos en la felici-  
dad de nuestros obreros; lo propongo y prome-  
to firmemente; y pues estamos tan conformes en  
ideas, desde hoy estudiaré el modo de subir los  
jornales. Y no hemos de limitarnos á solo su ma-  
terial bienestar; hemos de trabajar tambien en  
moralizarlos, porque la moralidad es el cimiento  
de toda felicidad sólida. Tu tío, ese santo párro-  
co, nos guiará y ayudará con sus consejos, por-  
que es seguro que en nuestra empresa vamos á  
tropezar con graves dificultades. No hay clase  
más inteligente que la obrera, pero no la hay  
tampoco más accesible á las preocupaciones. He  
hablado con ellos, y creo que nos consideran y  
miran como á enemigos suyos. Por consiguiente,  
hay que empezar por disipar ese error funesto, y

LOS AMIGOS DEL PUEBLO.—T. II. 71

mento de la provincia de España, que al fin se ha partido ya en cuatro provincias, puede decirse que todos los padres principales que hoy viven fueron novicios suyos. Como fué por mucho tiempo Rector de Loyola, y era muy devoto de aquella santa casa, es increíble lo que se le debe en todos sentidos.

Del 1868 á 1870 lo pasó en Laval. En Poyanne, al mismo tiempo que era Prefecto de espíritu, se encargó de la impresión de lo que llaman *Cartas de Poyanne*; en las cuales se describen los trabajos de nuestros misioneros y operarios en España y Ultramar á gloria de Dios. Es una especie de revista religiosa, ó mejor, de continuación de las antiguas *Cartas edificantes y curiosas*: en Poyanne se imprimieron hasta once números, de hasta cien páginas cada cual, uno con otro. Hacén muchísimo bien estas *Cartas*.

Sumamente delicado de conciencia y ejemplarísimo en la observancia de las Reglas, fué siempre el Padre Portes modelo de virtudes religiosas, distinguiéndose por su espíritu de fé y acendrada piedad, por su exacta y rendida obediencia, por su humildad sincera, por su caridad atenta, delicada e igual con todos sin excepcion, por su amor práctico y nunca desmentido para con la Compañía, de cuyos Santos era devotísimo.

Adornado de tales virtudes, logró con sus importantes servicios hacerse benemérito como el que más, de la Compañía de España; y en todos los cargos que en ella desempeñó promovió el aprovechamiento espiritual de sus hijos y la disciplina regular con incansable celo, exquisita discrecion y ejemplo constante de virtud.

Falleció en Oña, de cuya santa casa era Rector desde su fundacion, el 6 de este mes por la tarde.

Murió en la paz del Señor, á consecuencia de una congestion cerebral que en algun momento de alivio le permitió recibir los Santos Sacramentos.

Tenia 67 años de edad, 47 de Compañía y 32 de profesion.

Con toda nuestra alma le encomendamos á Dios, y con toda piedad le recomendarán seguramente nuestros lectores; aunque en el fondo de nuestro corazon piadosamente creemos que él está ya pidiendo por nosotros en el cielo.

R. I. P.

LA VERDAD

Santander 12 de Mayo de 1886.

Pisto político

De *El Estandarte*:

«Olózaga volvió al seno de sus amigos en 1868 despues de haberles hecho cruda guerra, y fué nombrado para la embajada de París y la presidencia del Congreso.

»Rios Rosas, despues de su actitud violenta contra la union liberal, y sus servicios pudo

aprovecharlos su partido en altos é importantes puestos en el extranjero.

»Albareda, despues de su campaña en *El Contemporáneo*, estuvo de ministro en el Haya.»

*El Imparcial*:

«Estas citas las hace *El Estandarte* para demostrar que no seria una cosa del otro jueves que el señor Romero Robledo volviera á sus tiendas.

¡Que habrá de ser!...

Ni que volviera á abandonarlas, tampoco.

Busque nuestro apreciable colega en la historia casos como este y los encontrará tambien.»

Ya lo creo; empezando por la historia de *El Imparcial* y acabando por la del señor Sagasta, á quien hoy sirve *El Imparcial* con la misma imparcialidad con que un dia sirvió á la república y otro á la monarquía.

Otro recorte de *El Estandarte*:

«Todas las noches recibe grandes demostraciones y aplausos miss Steno en su descenso del globo en el Circo de Price.

»En efecto, merece miss Steno grandes elogios por la gracia con que baja del globo; pero, francamente, ¿por qué no aplaudir lo mismo el descenso de los generales Jovellar y Beranger del globo de dificultades en la plaza de la Independencia, sin cajas, sin paracaídas, pero con carteras?»

*El Imparcial*:

«*El Estandarte* peca esta vez de impaciente.

Deje nuestro apreciable colega que acaben de caer, y entonces vendrán los aplausos.

Hasta ahora solo llama la atencion lo bien que se sostienen en el aire.»

Como todo en este país.

Instituciones civiles, gobiernos, crédito, hacienda, todo está en el aire.

Pero ninguna de estas cosas vive del aire, sino de suculentos manjares arrancados al país, que es la única cosa que del aire vive:

Hasta que á un ministros de Hacienda le ocurra tambien imponer contribuciones sobre el aire respirable, y entonces vivirán los ricos, y nadie más.

El Sr. Sagasta ha pronunciado ya su discurso ante la mayoría de diputados á Córtes.

Y en este discurso ha dicho el señor Sagasta cosas tan chuscas y peregrinas como las siguientes:

«Quédese para los pueblos bárbaros el respeto á la ley por la personificacion de la fuerza, que los pueblos civilizados, y sobre todo, las almas nobles, con mas gusto se someten á la ley por ser ley, que por la fuerza de su personificacion.»

Pues entonces estamos en plena barbarie, porque si no fuera por el respeto ó el temor á la personificacion de la fuerza, ¿en dónde estaria la existente?

Y el mismo señor Sagasta ha debido vi-

vir en plena barbarie hasta hace algunos años, porque en 1868 conspiró y se sublevó contra la ley, y en 1874 calificó la bandera de D. Alfonso de «bandera rebelde cuyo triunfo habria de deshonrarnos á los ojos del mundo civilizado.»

Hoy D. Práxedes opina de otro modo como verán nuestros lectores por el siguiente romance entonado por el Sr. Sagasta, despues de bien comido en la mesa del presupuesto:

«Ha perdido la monarquía, es verdad, con la muerte del malogrado rey una dignísima personificacion; pero no ha perdido fuerza, porque para que no la pierda estamos aquí los monárquicos, hoy más monárquicos que ayer por lo mismo que hoy asoman grandes peligros al estado social del mundo; sí, hoy más monárquicos que ayer: porque la monarquía, hoy más que ayer, es el trabajo, es el crédito, es la libertad, es la paz, es la patria, y yo, que he dicho siempre que era monárquico porque era liberal, ahora tengo que decir que soy monárquico porque soy español y como español quiero, ante todo y sobre todo, la unidad y la independenciam de la patria. (Muy bien.)»

Muy bien sí, señores, muy bien.

La monarquía ya no es bandera facciosa que deshonra, sino crédito, libertad, patria, etc., etc., etc.

Del Sr. Sagasta se puede decir lo que del perro:

«Menea la cola el can, no por tí sino por el pan.»

Habló más todavía el Presidente y dijo lo siguiente:

«Lo digo con la sinceridad de hombre honrado y como un grito que sin querer se escapa de mi corazon: si puede haber compensacion á pérdida tan irreparable y lenitivo á tanta desgracia, se encuentra en la sustitucion que con su augusta viuda ha tenido nuestro malogrado monarca.»

Los comentarios á este memorial los haremos cuando el señor Sagasta y sus amigos lleven dos años de cesantía.

De una carta escrita á *La Fidelidad Castellana*, por su corresponsal en Madrid, tomamos las siguientes líneas:

«El escándalo anunciado desde hace tres dias en la prensa liberal con reclamos rimbombantes ha resultado un verdadero fracaso.»

En vano pregonaban anoche en la puerta del Sol el nuevo órgano de la pornografía política, con casi idénticas voces que las usadas por los vendedores de *La Union* en cierta noche célebre. La diatriba anunciada contra D. Ramon Nocedal resultó un trabajo asqueroso y además tonto. Con decir que la misma prensa que le pregonó ni aun siquiera le dedica una línea, está dicho todo.

Yo creo que no debe hacerse otra cosa con trabajos de esa especie que enviarlos á los tribunales. Lo demás es servir de pregon á las infamias y hacer que sus autores se embolsen unos cuantos *perros chicos* para proseguir una obra que debe morir en medio del público desprecio.

Del número de anoche de *El Siglo Futuro* no diré tampoco una palabra. Cualquir elogio

que en estos momentos dirigiera al artículo don Ramon Nocedal podría considerarse como adulacion interesada, mucho mas si se tiene en cuenta que las alabanzas que se me dirigieron se reñan en un alma grande, que juzga por su zona al ageno y en todo acto sencillo ve herido y virtud, así como los seres mezquinos no ven lo demás sino ruines pasiones y móviles despreciables »

Noticias

El día 14 del actual, á las 9 de la mañana, darán principio en la Iglesia parroquial de Santa Lucía, la novena de Santa Rita de Casia. Todos los dias habrá misa rezada, y el 22 día de la Santa, la misa será mayor y con exposicion de la Divina Magestad. El sermon está á cargo del Sr. D. Gregorio Guilarte, Canónigo de la Santa Iglesia Catedral.

De las liquidaciones abiertas en varios comercios de esta capital, la que más llama la atencion y la que más favorecida se vé del público es la que se estableció en el comercio denominado *El Toison*, cuyo dueño se ha visto precisado á liquidar para desalojar el local á fin del presente mes, por mandato judicial.

Si se reúne suficiente número de concejales celebrará hoy sesion ordinaria el ayuntamiento.

Leemos en un periódico que la empresa de ferro-carril al Sardinero piensa instalar el próximo verano una red telefónica entre las estaciones del tránsito.

El juzgado de primera instancia de Torrelavega emplaza á D. Emilio Gutierrez de Ceballos y Cruzada Villamil, cuyo paradero se ignora, para que dentro del termino de nueve dias comparezca ante aquel juzgado á contestar la demanda ordinaria de mayor cuantía promovida contra su madre y hermanos por D. Juan Melas y Gutierrez de Ceballos, como representante legal de su esposa doña Laureana Gutierrez de Ceballos y Cruzada Villamil.

El Juez de primera instancia del distrito de Pilar (Habana) convoca por segunda vez á M. Marcos Barquin y Sainz, natural de esta provincia, que falleció en la Isla de Cuba el diez de Setiembre de 1881. La misma autoridad hace saber que en el juicio se ha presentado D. Marcos Barquin, hija natural del referido don Marcos.

Peregrinacion nacional á Tierra Santa.

A fin del próximo Junio saldrá del puerto de Barcelona el magnífico vapor trasatlántico *Baró*, capitán Riveras, para conducir á Siria una peregrinacion española que seguirá el siguiente itinerario:

De Barcelona en siete y medio dias irá á Catania y cinco dias visitará el Carmelo, Nazaret, monte Thabor y mar de Tiberiades, regresando á Caiffa por Nazaret y visitando de paso Caiffa de Galilea. Reembarcada en Caiffa hará en setenta horas la travesía hasta Jaffa, desde donde pasará á Ramla, Jerusalem, Belen, San Juan de la Montaña, Jordan, Mar Muerto y San Sabas, regresando despues de doce dias á Jaffa para dar origen de allí volver en otros siete y medio dias á Barcelona.

Quedan fijados los precios del pasaje en los duros para los compartimientos de primera y

probarles que los amamos como á hermanos nuestros. Harémosles limosnas, pero secretas y muy cordiales, y no osarán ya ni desconfiar de nosotros, ni negarnos el afecto á que tendremos derecho. No debemos contentarnos con que no miren con malos ojos el que la Providencia nos haya hecho superiores á ellos por la fortuna; debemos aspirar á conseguir que se regocijen por ello... Claro está que no lo conseguiremos en un día: treinta años empleó mi padre en esta obra, y al fin salió adelante, y tambien, con la ayuda de Dios, saldremos nosotros si tenemos valor y paciencia. Por qué hemos de proponernos hacer nuestra fortuna precisamente en diez años? Trabajaremos mientras tengamos fuerzas, y nuestros hijos imitarán nuestro ejemplo: cuando nos veamos obligados á tomar descanso, siempre nos quedará bastante para vivir.

En esto se oyó una voz que decia con espanto.

—M. Smithson! aprisa! aprisa! levantaos! venid!

Tiburcio salió corriendo y encontró á M.

Grain espantado y sin aliento, que le sacó al corredor y le dijo:

—Los obreros están en plena rebelion ya desde esta mañana, y no quieren trabajar. Bajad á las herrerías y ved si teneis mas arte que yo para hacerlos entrar en razon.

—Que significa esto, respondió Tiburcio estupefacto.

—No lo sé. Piden en tumulto un sin número de reformas. Les he hablado y no me escuchan. Les he prometido en vuestro nombre todo cuanto quieren; por de pronto no me desmintais; luego que se haya calmado la irritacion, tendreis lugar de retractar vuestras ofertas y hareis lo que sea mas acertado y justo.

—No los engañaré en ningun caso: pero corramos... os agradezco infinito la atencion de no haberme dado esta desagradable noticia delante de mi mujer.

—Tiburcio! gritó Clara; allá voy contigo.

—No, amiga mia, no presencias tales escenas; no vengas, te lo suplico; espérame aquí.

evitarlo es manifestar hoy un poco de valor; teneis miedo, sois perdidos... Nada temais, concluirá por rendirse porque tiene más interés que nosotros en que trabajemos. Nuestra caja de ahorros está hoy bien provista y puede pasar mucho tiempo darnos medio jornal, mientras que al amo nadie le abonará los perjuicios que le resulten de nuestra holganza. Y en fin, cueste lo que costare el obtener las mejoras que pedimos, una vez obtenidas, eso nos servirá de consuelo.

Los trabajadores honrados hicieron inútiles esfuerzos para que los otros oyeran la voz de la razon.

Los alborotadores eran más osados; la muchedumbre, estúpida como siempre, oyó á los que más gritaban y no á los que más razon tenían. Decidióse intimar á M. Smithson las condiciones que se pretendia imponerle y que, en caso de no aceptarlas, se declararían en huelga.

Este acuerdo se tomó el domingo por la tarde. Como la quincena habia vencido el día anterior todos tenían dinero fresco: el momento no podía ser

de segunda, advirtiendo que en estas cantidades comprendidos todos los gastos, incluso los transportes y hospedajes en el interior, empujes, desembarques y conducción de equipajes, desembarques y conducción de equipajes, desembarques y conducción de equipajes, en una vez de manera que el peregrino, una vez satisfecho el importe del pasaje, sabe que no ha de desear un céntimo más en todo el camino.

El punto central para expedición de pasajes establecido en la administración del Correo Catalán, Ciudad, 7, bajos. Despáchanse en los Pórticos de Xifré, 16, casa 3, y Mesía.

domingo por la tarde, llegó sin novedad á procedente de la Habana, el vapor correo de Cebú.

es cierto, como algunos periódicos dijeron Calatayud hay ocurrido casos de cólera

este mes quedará establecida la sucursal banco de España en Santiago de Galicia, y las de Pontevedra, Lugo y Orense.

plazo marcado para que los estudiantes sa los derechos académicos de exámen en universidades é Institutos de enseñanza será al 30 del mes actual.

el tren-correo de ayer regresó de Leon, Sr. Obispo de la diócesis, que en breve á girar la santa visita Pastoral.

el tren correo de ayer salieron para Madrid Sres. Sanchez de Ocaña y Rodríguez y con ellos las nodrizas definitivamente y con ellas la que ha de de lactar el nuevo vástago real. Son las siguientes: Doña Celia Herrero Fernandez, de Selaya. Doña Alicia Pellon Diego, de idem. Doña Virginia Fernandez Barquin, de idem. Doña Estimada Pedraja Vega, de Heras. Doña Soledad Somonte Torre, de San Roman. Doña Encarnación Soto de Herrero, de Somo.

la iglesia parroquial de San Lorenzo, de ha sido bautizada con la mayor pompa yidad una señora que habia nacido en el antismo.

**Audiencia.**

se vió ante la sección primera de esta en juicio oral y público la causa prodel juzgado de Torrelavega contra Pri-D. Laviz Gutierrez.

el ministerio público pidió se imponga á laada, como autora sin circunstancias apre-de un delito de hurto, la pena de dos medía de arresto mayor, accesorias, indem-y costas.

defensa, encomendada al Sr. Diez, solici-abre absolucion para su patrocinada.

real orden del ministerio de Gracia y Jus-ido nombrado abogado fiscal de la Au-territorial de Madrid el teniente fiscal de riminal de esta ciudad D. Buenaventu-regresando Rodríguez.

la representación del procesado D. Diego vedo, ha preparrdó recurso de casacionccion de ley contra sentencia de esta ía dictada en causa que se le siguió ante de Villacarriedo por el delito de pro-on de funciones.

ccion primera ha dictado sentencia con-á Teodoro Valledo Diaz Serna, como or imprudencia temeraria de un delito de graves, á la pena de 3 meses de arresto indemnización de 97 pesetas al ofendido, y costas, en causa del juzgado de Tor-

sentencia de la Sala segunda del Tribunal o, de fecha 20 de Abril último, se ha de no haber lugar el recurso de casacionccion de ley que con sentencia de esta ía interpuso Florentino Garcia Hernan-causa seguida al mismo por el delito de to, condenando al recurrente en las cos-tridas del depósito de constitucion.

real orden del ministerio de Gracia y Jus-han concedido al juez de instruccion de D. Eduardo Serrano de la Peña, 30 dias ía, entendiéndose con disfrute de sueldo

noticias de Liverpool, del 3 de Mayo, res *Serra y England*, que entraban el enaquel puerto, chocaron al pasar al dock *Canadá*, sufriendo el *Serra* algunas

fué puesto en la cárcel á disposición del otro de los individuos que cometieron Astillero los robos de que ayer dimos

motivo de la marcha del alcaide de esta desempeñará interinamente este cargo el

cabo de la guardia municipal D. José Bragado.

El vapor de la Compañía General de Tabacos de Filipinas, en su viaje á Manila, sufrió el 28 de Abril la rotura del árbol del hélice, cuya reposición importará 7.500 duros.

La correspondencia y pasajeros hubieron de ser trasbordados á un buque inglés que siguió el viaje para Singapore.

Ayer tarde fué conducido al Hospital de San Rafael, un hombre que habia caído en la Dársena bajo el peso de una turca fenomenal. Se cree que á la *chispa* sobrevendría una congestión cerebral.

**Frutos del árbol masónico.**

Horrible es el estado de todo Centro América, minado por la francmasonería; Guatemala ha vuelto al poder de los barristas, que dominan al débil Barrillas, y aparecen ya de nuevo las tiranías y arbitrariedades de antaño. San Salvador sigue siempre la política de Guatemala, y su presidente ha comenzado por ponerse en abierta lucha con el clero y dejarse inspirar por un tal Grimaldi, famoso por su fanatismo masónico y por su odio al catolicismo. Nicaragua se halla despedazada por revoluciones intestinas en que de una parte está el elemento barrista y de otra los timados oligarquistas, ó sea liberales moderados, famosos por la maña y arteria con que han perseguido á la Iglesia, salvando las apariencias.

Costa-Rica está entregada á un puñado de muchachos presumidos, cínicos insultadores de la fé del pueblo, que en vano ha intentado sacudirlos en más de una ocasion. Es increíble la precipitación con que esos mozalvetes improvisan leyes y ejecutan fechorías, que ojalá no pasen de ridículas. De repente se ven poseídos de pánico y se firgan que se les ha colado fuertivamente algun jesuita (su eterna pesadilla), y registran casas y ponen presos y destituyen empleados y refuerzan los cuarteles, etc., etc.

Por los frutos se conoce el árbol.

**Nuevos triunfos de la Enciclica Inmortal de Dei.**

El emperador de Austria ha dado órden de que el texto de dicha Enciclica sea conservado en la biblioteca de la familia imperial.

Pronto será traducido al árabe, al griego, al turco y al armenio. Ha circulado muchísimo fuera de Europa, y en el Oriente ha producido la mejor impresion, no solo entre los buenos de los varios ritos, sino entre los disidentes y cismáticos de varias comuniones. En Siria fué preciso repartir á estos muchos ejemplares segun ha escrito á la Propaganda el Delegado apostólico de Beirut.

El bajá Wassá, gobernador general del Líbano ha escrito á dicho prelado una carta muy expresiva en la cual entre otras cosas dice lo siguiente acerca del documento pontificio: «El Papa se muestra más santamente liberal que los fautores del derecho moderno más suave y misericordioso que los filántropos de la moderna filosofía.... Como católico me siento activo de tener por jefe de la religion un Leon XIII.»

**De L'Univers copiamos lo siguiente:**

«La cuestion de relaciones entre China y el Vaticano ha dado lugar á un cambio de tres notas entre la Santa Sede y el gobierno francés. En la primer nota enviada hace 15 dias, y sobre cuyo texto se guarda reserva, el Vaticano comunicaba al gobierno francés las proposiciones hechas por China y aceptadas por el Papa. M. de Freycinet contestó que la decision de la Santa Sede podria tener consecuencias muy graves, cuya responsabilidad declinaba Francia.

«El domingo último contestó el Vaticano á esta nota en otra más extensa y detallada, conteniendo una larga exposicion de los principios generales que han guiado á la Santa Sede en sus negociaciones con China. Proclamaba al terminar su firme decision de establecer, ocurra lo que ocurra, relaciones directas oficiales con el gobierno chino.

«Podemos añadir que á la segunda nota del Vaticano ha contestado el gobierno francés pidiendo que el enviado de la Santa Sede en China tenga el carácter de delegado apostólico y esté colocado bajo el protectorado de Francia.»

**Un caso de catalepsia, verdaderamente extraordinario y único hasta la fecha en los anales de la medicina, ha ocurrido en el hospital militar de la Habana, y preocupa hoy á los médicos que conocen el fenómeno patológico á que nos referimos.**

Hace ya bastante tiempo, llegó á la Habana un quinto gallego que á los pocos meses de residencia en la Isla de Cuba, se sintió enfermo de nostalgia.

Se agravó su situacion y sufrió un ataque de catalepsia, quedando en completa postracion sin más señales de vida que la de respirar débilmente.

Las personas que le asistían le abrieron la boca con algun trabajo y le dieron leche, operacion y alimento que se repitían con el intervalo de seis á ocho horas durante el día.

Así pasaron más de 14 meses sin volver el enfermo á sus funciones normales, alimentándole

siempre de la misma manera, llegando á padecer su dentadura y á perder algunos dientes por el esfuerzo diario para que pasase el alimento.

Por fin y cuando el cataleptico llevaba 18 meses de permanecer en aquel estado, apurados los recursos de la ciencia y atónitos los facultativos que le asistían, se mandó que tocaran la *música* en la misma habitacion del enfermo y se notaron alteraciones en el semblante. Se repitió la música, le habló al mismo tiempo en el dialecto gallego un paisano suyo, al oído del enfermo, y á esta segunda experiencia respondió el cataleptico derramando abundantes lágrimas, pero sin hacer movimiento alguno.

Creuyendo muy fuerte la emocion que debia sentir el infeliz soldado, se repitieron en dias alternados estas experimentaciones, y al sexto ó octavo día recobró el enfermo su estado natural el color sano, los movimientos y la conciencia de su ser.

La colonia gallega ha realizado una suscripcion á favor de su paisano, que ha producido más de seis mil duros; el mejor dentista de la Habana le ha regalado una dentadura con que sustituir los dientes que perdió cuando le alimentaban en medio de su prolongadísimo ataque, y hoy pasea el quinto hecho un capitalista por las calles de la Habana y preparando su regreso al país que le vió nacer.

La ciencia médica tendrá ahora un caso de celebridad sin ejemplo que referir y estudiar en sus anales.

Se asegura que el Canóuigo Doctoral de la catedral de Sevilla será nombrado Obispo de Pamplona.

**Los esclavos de hierro**

Aristóteles dijo que la esclavitud desaparecia de entre los humanos cuando el hombre se valiera de un mecanismo para mover la espuela y aplicar el látigo.

La prefecia aristotélica puede suponerse cumplida á medida que desaparecen los últimos vestigios de la esclavitud, siendo substituidas las labores del hambre por los maravillosos mecanismos producto de su ingenio.

En nuestros dias el hombre es servido por esclavos de atléticas fuerzas, cuya historia y progresos está escrita con las curvas de las vías férreas y cantada por el estruendo de las locomotoras.

Las líneas férreas de los pueblos de Occidente comprenden hoy un recorrido de *cuatrocientos ochenta mil kilómetros*.

Sobre la superficie terrestre corren actualmente unas 150.000 locomotoras con 45 millones de caballos de vapor, á los cuales unidos 22 ó 23 millones de caballos que hacen funcionar las máquinas de fábricas y navíos, puede suponerse hoy en ejercicio la fuerza de más de 67 millones de caballos de vapor.

Ahora bien: calculando que la fuerza de un caballo de vapor sea la de 2'55 caballos animales, ó la de 14'85 hombres, tendremos que los 67 millones de caballos de vapor con cuya fuerza contamos, representa la de 170 millones de caballos verdaderos, ó sea la de 905 millones de hombres.

Para formarnos cabal idea de cómo se han desarrollado las fuerzas humanas por estos inventos que vienen á multiplicarlas, recordemos que en la Atenas antigua cada familia de ciudadanos libres poseía, por término medio, diez esclavos, con cuyo trabajo podían holgar y vivir descansados sus amos en tiempo de paz como en época de guerra.

En la procesion del Resucitado, que, segun costumbre anual, se verificó en Nivar (Granada) ha ocurrido un escandaloso incidente, por el cual se halla profundamente indignado el vecindario.

Cuando la procesion pasaba por el confin del pueblo, en la parte de Levante, algunos que allí parece que la estaban aguardando, la emprendieron á tiros con la imagen de San Juan Evangelista, uno de cuyos proyectiles le hubo de destrozarse la frente.

El cura párroco dio parte al juzgado, y este instruyó las oportunas diligencias sumarias; pero no se ha podido capturar á los culpables.

**TELEGRAMAS.**

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)

**París 10 (6'25 t.)**—4 por 100 exterior español, 57'61.

Toda la prensa monárquica censura enérgicamente la conducta del gobierno francés en la cuestion de Grecia, diciendo con este motivo que se ha dejado sorprender como un niño.

Los republicanos intransigentes también califican al gobierno de poco enérgico.

**Atenas 10.**—El ardor bélico aumenta por momentos. Continúan saliendo tropas para Tesalia, las que van poseídas del mayor entusiasmo, bajo el lema *antes morir que humillarse*.

**Viena 10.**—Han ocurrido nuevos incidentes entre las avanzadas turcas y helénicas, temiéndose que á estas horas se hayan roto las hostilidades.

La escuadra aliada continúa el bloqueo, y los griegos han afirmado que por este procedimiento no habrá nada más que guerra.

Ha salido de esta capital, en virtud de ordenes superiores, el representante de Grecia. Rusia, Inglaterra, Austria, Alemania é Italia hacen causa comun para emplear medidas coercitivas que tiendan á reducir al gobierno griego.

Los turcos persuadidos de esto provocan á los griegos.

**Londres 3.**—4 por 100 exterior, 57'68.  
**Barcelona 8.**—Interior, 59'05; exterior, 59'10.

**Madrid 10**—4 por 100, contado, 59'05.  
Fin mes, 59'20.  
Exterior, 59'05.  
Amortizable, 75'40.  
Cubas, 89'00.  
Banco, 338'50, dinero.

En los círculos políticos, se han comentado mucho las declaraciones hechas por el Sr. Salmeron en el discurso pronunciado con motivo del *meeting* de Guadalajara, el que consideran los monárquicos como una amenaza á las instituciones vigentes.

En el salon de conferencias se ha comentado mucho el que al terminar el Sr. Sagasta la lectura del discurso de la corona haya dado un viva á la regente el antiguo republicano Sr. Nuñez Velasco, que hoy se halla afiliado al partido fusionista.

El Sr. Sagasta se halla restablecido de su indisposicion.

**Madrid 10 (10'15 n.)**—Los republicanos de la coalicion se proponen á más de hacer una enérgica campaña en contra del gobierno, combatir la conducta del Sr. Castelar, fundándose en las declaraciones hechas ayer por el Sr. Salmeron en el discurso pronunciado en el *meeting* de Guadalajara.

El Sr. Salmeron ha pronunciado un discurso en la sesion de esta tarde, encaminado á protestar del juramento, contestándole el Sr. Sagasta.

Para alusiones ha hecho uso de la palabra el señor Martos.

**Madrid 10 (11'45 n.)**—Pasado mañana pasará á casa del Sr. Pi la comision nombrada por la Asamblea republicana para que lo felicitará.

La sesion del Congreso, que ha sido borrascosísima, es la que ha servido esta noche de tema para todas las conversaciones.

Los discursos de los Sres. Salmeron y Martos son ensalzados por los parciales de ambos hombres públicos.

El Sr. Sagasta es muy aplaudido por sus amigos.

**Madrid 11.**

Deuda interior perpetua..... 59'20  
Amortizable..... 75'60  
Billetes hipotecarios de Cuba... 88'90

**Movimiento de buques**

ENTRADOS.

Vapor alemán Poinz Leopoldo, 1.236 ts., capitán Rubark, de Baltimore con maíz.

Id belga, Princesa Louisa 773 ts., c. Kseigre, de Amberes con carga general.

Id. Juan Cunimghan, 830 ts., c. Asqueta, de Amberes con carga general.

Id. inglés George, 172 ts. c. Nimes de Hamburgo con carga general.

DESPACHADOS.

vapor Itálica, 765 ts. c. Gortiz, para Bilbao con vidrio.

Balandra Jóven Ricardo, 40 ts., c. Avello para Santoña, con trigo y tabla.

Balandra Urola, 17 ts. c. Oloizolo, para Bermeo con salvado y aguardiente.

Id. Santoña, 36 ts. c. Ulbarri, para Castro con aguardiente, azúcar y salvado.

Id. Triana, 491 ts. c. Maguregui, para Sevilla con varios efectos.

**Aviso importante.**

La Sociedad **Deutsch y C.**, propietaria de las Refinerías de petróleo del Astillero, de Alicante, Barcelona y Sevilla, ha nombrado para sus representantes los señores **L. Drapier y C.**, en Santander, para la venta del petróleo en la provincia, así que la de sus oleonaphtes en toda España.

De consiguiente:

Los señores **L. Drapier y C.** tienen el gusto de avisar al público que desde hoy tendrán que hacerse los pedidos concernientes al petróleo y los oleonaphtes en la oficina, **Muelle, 35 y Calderon, 2.**

**CARGAMENTO DE MAÍZ.**

Ha llegado un vapor procedente de los Estados Unidos con cuarenta mil fanegas maíz planchado, todo amarillo, muy superior.

Diríjense los pedidos á D. Leandro Hermosilla, en Santander, que en partidas arreglará mucho el precio.

15

**Reglamentos para los juegos de bolos.**

Se venden en la Librería Católica, Puente, 16, á 2 rs. ejemplar.

AL MAGISTERIO.

Libros de escuelas que se hallan de venta en la Librería Católica Puente 16. Instrucción Primaria, de Rueda, á 7 reales.

OBRAS NUEVAS

que se hallan de venta en la Imprenta y Librería Católica de Puente, 16. Tratado de la organización de las sociedades, por el P. Mtro. Fr. José de Jesus Muñoz, agustino.—8 rs.

DICCIONARIO

de la lengua castellana, por la Real Academia Española, última edición. Los conspiradores, por D. Francisco Hernando.



DEFRESNE Con Peptona. (Carne asimilable) Hierro y lactopastoso de gal naturales. El vino Defresne tiene un sabor esquisito, y es el único reconstituyente natural y completo.

En Santander, Sra. Viuda de Ruperto Isasi.—D. Manuel Rodríguez Jimenez.—D. Bernardo R. Saro.

VAPORES-CORREOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA (ANTES DE A. LOPEZ Y COMPAÑIA).

Servicio para Puerto-Rico, Habana y Veracruz. SERVICIO PARA VENEZUELA, COLOMBIA Y PACÍFICO. SALIDAS: De Barcelona los días 5 y 25.—De Cádiz los días 10 y 30.—De Santander, el 20.—De Coruña, el 21 de cada mes.

VERACRUZ,

es el destinado á salir de Santander el 20 de Mayo: Más informes en Santander sus consignatarios los Sres. Angel B. Perez y compañía, Muelle, 36.

JOYA ESPAÑOLA NOTABLE MEDICAMENTO AGUAS DE CARABAÑA.

AGUAS DE CARABAÑA purgantes depurativas. AGUAS DE CARABAÑA para el estómago, hígado y vientre. AGUAS DE CARABAÑA para las herpes, escrófulas y sífilis. AGUAS DE CARABAÑA tónicas, aperitivas, reconstituyentes.

Unicas de su especie.

HAN OBTENIDO CINCO MEDALLAS DE ORO Y DIPLOMAS DE HONOR. Se entrega ó remite gratis á todos los que la soliciten la última Memoria científica, en la que aparecen las manifestaciones de cien notables médicos que certifican la extraordinaria importancia y múltiples aplicaciones de estas preciosas Aguas, haciéndose constar tambien en la misma por médicos, químicos é ingenieros, que no tienen analogía, pámismo por semejanza con ninguna otra agua en uso, ni por sus resultados medicinales, ni por su composición analítica, ni por su nacimiento ó modo de presentarse.

EMULSION ANGULO LOMBRIZ SOLITARIA.

Expulsion segura, sin molestia ni peligro, con las cápsulas de ANGULO, 30 reales frasco, Vitoria, farmacia del autor.—Santander, farmacia de D. José de la Vega, y principales de España.

LA PERLA ANTI-GASTRALGICA DEL DOCTOR DELGADO

cura los padecimientos del estómago.

Medicación eficaz contra las afecciones del estómago, sea dolor, acedia ó vinagres, vómitos despues de las comidas; inapetencias, debilidad estomacal, saburra, disenteria, y en general todas aquellas molestias que revelen malas digestiones, sean ó no dolorosas. Para mayores informes dirigirse al autor. DEPÓSITO.—Sevilla. El autor, Farmacia, Globo: Tetuan, 20, y en las principales Farmacias del Reino. PRECIO DE CADA FRASCO, 24 REALES

LA SAGRADA FAMILIA Revista quincenal con grabados, dedicada á las familias cristianas y consagrada á Jesús, María y José.

Con aprobacion de la autoridad eclesiástica. 12 reales al año suscribiéndose directamente en la administración de esta Revista, Ronda de San Pedro, 6, ó en la librería y tipografía católica, Pino, 5, Barcelona.—Suscribiéndose por medio de corresponsal, 14 rs.—En Cuba y Puerto-Rico, directamente, 16 rs.—Filipinas, América y extranjero, id., 20 rs.

Pedro Blot.

LAS ETAPAS DE UNA CONVERSION de Paul Féval

version castellana de D. ANTONIO DE VALBUENA. Un precioso tomo en 8.º, en papel de lujo y letra elzeviriana, se vende á dos pesetas en las principales librerías. Los pedidos á Madrid á D. Toribio Ibarzabal, librería Católica, Arenal, 15, quien le remite franco sin aumento de precio. Para los suscritores de «La Verdad» acompañando una faja del periódico, á 6 reales.

ATENCIÓN.

El charlatanismo social por el R. P. FELIX, de la Compañía de Jesús.

EL NUEVO TESTAMENTO Y LECCIONES DE HISTORIA SAGRADA por el Presbítero Licenciado D. FERMIN BAIGORRI, ex-profesor de Religion y Moral en la Escuela Normal de Maestros de Logroño. Obras aprobadas por la autoridad eclesiástica y declaradas de texto por real orden de 13 de Abril de 1883.

Libros nuevos.

EL APOSTOLADO SEGLAR Manual del propagandista católico en nuestros dias, por D. Félix Sardá y Salvany, Pbros., director de «La Revista Popular.» Con censura y licencia eclesiásticas. Consta de un tomo en 8.º mayor, de cerca de 400 páginas de buen papel y esmerada impresion, y se vende en rústica á 6 rs. En percalina, con plancha dorada, grabada ex profeso, á 10 reales.

LA DINAMITA SOCIAL. Cuatro conferencias leídas en la Academia de la Juventud católica de Sabadell, por D. Félix Sardá y Salvany, Pbros., consiliario de la misma, con censura y licencia eclesiásticas.—Un opúsculo en 8.º, á 70 céntimos de real ejemplar. Por cada diez ejemplares que se tomen de una misma obra, se dan dos gratis en rústica ó uno si son encuadernados. Dirigirse á D. Miguel Casals, Pino, 5, Barcelona, y en casa de los corresponsales de la Librería y Tipografía católica.

OBRAS

de D. Santiago José García Mazo. Catecismo de la Doctrina Cristiana explicado. Historia para leer el cristiano desde la niñez hasta la vejez, ó sea Compendio de la Historia de la Religion. Sermones predicados por el autor. Diario de la Piedad, ó breve reglamento espiritual. Se venden en la Librería Católica Puente, 16, Santander.

MÉTODO

teórico-práctico para confesarse y prepararse á recibir la Sagrada Comunión toda clase de personas, especialmente los niños y niñas. Se vende á real y medio el ejemplar. Método teórico-práctico para rezar el santo Rosario de María en prosa, meditarlo debidamente y cantarlo en verso toda clase de personas, especialmente los niños y niñas. Se vende á dos reales y medio el ejemplar. Los dos opúsculos están aprobados por la autoridad Eclesiástica. Se dan á los señores Sacerdotes por celebracion, previo recibo, siendo la limosna de seis reales, y la direccion al autor así: GALICIA Sr. D. Camilo Cabaleiro, Presbítero, Entre-Rios, núm. 1.—Santiago.

FERNANDEZ Y...

Almacén de yeso, cal, demás materiales de construcción. Tabla de Francia en tablones anchos.—Fajos para Merced á su fábrica, pueden servir el yeso con toda seguridad y economía.—Su siempre reciente.—En pueden verse las muestras á mármol y Portland de fábrica de Bilbao de D. S...

D. VICENTE DEL...

Médico-cirujano dentista. 6, principal, izquierda. Médico-quirúrgico. Otorrinolaringólogo. Dentaduras artificiales y orificaciones. Presta...

El niño amante de la...

Por el P. MANUEL LAMARCA, Compañía de Jesús.

Devocionario sumamente útil para los niños. 3.ª edición, á 25 y 30 céntimos de real. Se vende á setenta uno y 76 reales el tomo. 4.ª edición, á 30 céntimos de real en tela con plancha con cortes dorados. Se vende en la librería Puente, 16.

Afectos y consideraciones...

Añadidas á los efectos de San Ignacio de Loyola, de la Compañía de Jesús. P. Francisco de Salas, misma Compañía. Se halla de venta en la librería del Puente, núm. 16. Precio de 3 rs. ejemplar.

ROMA Y EL PONTIFICADO...

Por AUGUSTO NICOLA. Version castellana de D. Manuel Montull (segunda edición). Véndese en la Imprenta Católica, Puente, 16. Precio de 2 pesetas.

Révélations complètes franc-maçonnerie...

Les Frères Trois. Obra escrita en francés por Léo Taxil. Véndese en la Imprenta Católica, Puente, 16. Precio, 32 rs.

El Devoto del Sagrado Corazón...

libro muy á propósito para las personas que se devotan al Sagrado Corazón. Precio, 30 céntimos.

DEVOCIONARIOS para los Padres de la familia...

por los Padres de la familia de Jesús. A 40 céntimos de peseta el ejemplar. DEVOCIONARIOS para los hijos de la familia, por los mismos Padres, en canto dorado, á 4, 8 y 12 reales. En rústica, á 2, 4 y 8 reales. Se venden en la Librería Católica, Puente, 16.

ENCÍCLICAS de S. S. León...

Todas las Encíclicas de los Papas desde el Padre León XIII en un tomo en 8.º. En rústica, 13 rs. En pasta, con hermosas ilustraciones, 20 reales.

LIBROS DE ACTUALIDAD...

que se hallan de venta en la Librería Católica, Puente, 16. Mes de S. José, En rústica, 2 reales. Encuadernado en tela, 4 reales. Los 7 domingos de S. José, 2 reales. En pasta con planchas doradas, 4 reales. Novena á S. José, al profe, 1 real. Vida de S. José, Formosa, tomo en 4.º, de más de 100 páginas, lujosamente encuadernado, con planchas doradas, propiamente en rústica, 2 reales; su precio 24 reales. Semana Santa, en canto dorado y brocado, gran, corte dorado y brocado. Y con canto dorado, 2 reales. Oficina de la Semana Santa, el misal y breviario romano, propia para rezo de sacristías, de S. José, en canto dorado y brocado. Hay otros muchos libros y estodias. Imprenta Católica, Puente, 16.

Marginal notes and small advertisements on the right edge of the page.